
Verbale riunione RIVL del 27 giugno 2022 – n°7

MODALITA’: in presenza, presso Viale Pontelungo 79 (Salone Clinica San Michele), Albenga-SV.

PRESENTI: Angelo MERCANDELLI (Presidente), Nicola NANTE (V.Presidente), Valter LAZZARI (Segretario),

Alessandro NAVONE (Tesoriere), Italo ARRIGONI, Maria ASCHERO, Luigi REALE, Orlando VIGNOLA.

Partecipa anche: Daniele VACCARO (invitato da A.NAVONE).

ASSENTI GIUSTIFICATI: Maria Teresa BOTTA, Giorgio BRANCALEONI, Giorgio CAPPATO, Ludovico CAPPATO, Eraldo

CIANGHEROTTI, Claudio GANDOLFO, Natalina SCARATO.

ORDINE DEL GIORNO:

1) Approvazione verbali riunioni precedenti

2) Comunicazioni

3) Stato avanzamento organizzazione 40° Compleanno RIVL

4) Nuova Bandiera

5) Varie ed eventuali

Alle ore 20,45 si passa a trattare l’odg:

1)

Il verbale della riunione svoltasi il 9 aprile 2022 (n°6) è stato già approvato telematicamente e viene sottoscritto da

Segretario e Presidente.;

2)

Il 23 maggio 2022 si è svolto il Seminario “HOLODOMOR, un genocidio sconosciuto ”, tenuto, con inizio alle ore

18,00, in modalità telematica, da Valter LAZZARI (allegato 1). Esso è stato seguito da una cinquantina di

partecipanti che ne hanno apprezzato la documentata memoria storica. RIVL prosegue dunque la sua attività di

proposizione storico–culturale, riavviata lo scorso anno con l’evento celebrativo di BISAGNO. Stante la rilevanza e

l’attualità del tema (nonchè la qualità espositiva, supportata da stimolante iconografia), si discute dell’opportunità

di riproporlo, magari con modalità in presenza.

Il 24 aprile 2022 mattina A.NAVONE e L.REALE (Portabandiera), su invito del Sindaco Lucia MOSCATO, hanno

rappresentato RIVL-FIVL alla commemorazione dell’eccidio dei 29 civili perpetrato dai Nazisti a Ginestro (TESTICO):

oratore Daniele LA CORTE, targa creata da Dino MORANDO (Presidente ANPI Ceriale) in legno di pino (scaldava i

partigiani) e di castagno (li nutriva con i suoi frutti).

Il 24 aprile 2022 pomeriggio si è tenuto, nel Parco della Casa di Cura San Michele di Albenga, organizzato

nell’ambito del Lion’s Day Distrettuale, il CONCERTO DELLA LIBERAZIONE (con il sottotitolo di stringente attualità

“dalle malattie e dalle guerre”); esso, svolto dalla Accademia Musico-Vocale Ingauna “Egidio Marcelli”, nonostante

la situazione meteorologica che ne ha messo in forse lo svolgimento fino a poche ore prima, ha registrato la

presenza di oltre 250 persone. Al termine, la Direzione della Casa di Cura una interessante Apericena Ingauna

(allegato 2).

Il 25 aprile 2022 (Festa della Liberazione) N.NANTE, C.GANDOLFO e L.REALE (Portabandiera) hanno presenziato
alla manifestazione del Comune di Albenga. Il nostro Vice Presidente è stato invitato sul palco dal Sindaco. La
conferenza è stata svolta dal Prof. Jacopo MARCHISIO (ISREC Savona). Il Corteo ha quest’anno seguito,
inaugurandolo, il Cammino della Memoria, tracciato con le Pietre d’Inciampo posate in memoria dei 59 Martiri
della Foce del Centa. La Cerimonia si è quindi conclusa, come da tradizione, con inni e labari, presso il
bunker-fortino dove è allocata la lapide commemorativa.

Il 2 giugno 2022 (Festa della Repubblica) mattina N.NANTE, O.VIGNOLA (Portabandiera), M.T. BOTTA e V.LAZZARI

(in rappresentanza anche degli esuli friulani), insieme a G.F.CAGNASSO hanno partecipato alla celebrazione



organizzata dalla Prefettura a Savona in piazza Sisto IV. Nei giorni precedenti il Vice-Presidente aveva richiesto alla

Prefettura di inserire il RIVL nell’elenco della Associazioni Combattentistiche della Provincia, da invitare ogni anno

alla suddetta manifestazione.

Il 2 giugno 2022 pomeriggio, ad Albenga, N.NANTE (con A.M. GENTILE), O.VIGNOLA (Portabandiera), N.SCARATO,

V.LAZZARI, M.T. BOTTA e C.GANDOLFO hanno partecipato alla manifestazione (con esibizione di paracadutismo)

organizzata dal Comune di Albenga presso il Fortino dei Martiri della Foce.

Il 5 giugno 2022 M.T.BOTTA e V.LAZZARI (Portabandiera) hanno partecipato alla cerimonia di intitolazione del

Palazzetto di Pattinaggio (Pala Trincee) di Savona alla memoria del Cav. Lelio SPERANZA (già Partigiano della

Divisione “Fumagalli” comandata da Enrico Martini Mauri” e storico Presidente del CONI e della AVL savonese,

nonché Vice Presidente Nazionale della FIVL). Ai lati della targa scoperta, unici due vessilli, stavano

simmetricamente il Medagliere Nazionale FIVL e la Bandiera del nostro RIVL.

L’8 giugno 2022 C.GANDOLFO e A.NAVONE (Portabandiera) hanno partecipato alla posa della Pietra d’Inciampo

dedicata dal Comune di Laigueglia alla memoria del Farmacista Deportato Egidio PAVIA.

Il 17 giugno 2022 A.MERCANDELLI (Presidente), M.ASCHERO (Portabandiera dei Famigliari dei Martiri della Foce),

O.VIGNOLA (Portabandiera RIVL), N.SCARATO, N.NANTE, V.LAZZARI e C.GANDOLFO hanno presenziato alla

Cerimonia di conferimento della Medaglia d’Oro al Merito Civile alla Città di Albenga. Si discute sul significato e

sull’iter di questo riconoscimento. La prima proposta, fatta per merito al Valor Militare (dei Partigiani) era stata

inoltrata il 3 novembre 1966 dall’allora Sindaco Libero Emidio VIVERI. Non essendo giunta a buon fine, sembra per

problemi burocratici (scadenza dei termini nel 1970), RIVL ha avuto un ruolo attivo nel riproporre il problema al

Ministro della Difesa Giovanni SPADOLINI, in visita ad Albenga il 3 marzo 1986 (Angelo MERCANDELLI era allora

anche Presidente dell’Associazione Veggia Arbenga). Non essendo più possibile il riconoscimento del Merito per

Valor Militare, il processo è stato più recentemente riattivato dal Sindaco Giorgio CANGIANO, sulla base di una

relazione del prof. Mario MOSCARDINI, proponente il riconoscimento del Merito per Valor Civile. Detta

onorificenza è stata quindi decretata dal Ministero degli Interni (Matteo SALVINI) nel 2019, anche se, a causa

COVID-19 e altre difficoltà, è stata consegnata solo ora, dal Ministro della Difesa (Lorenzo GUERINI).

Il 25 aprile u.s, alcuni media (Savona News, IVG) hanno riportato notizia della Mostra di oggetti, locandine,

giornali, cartoline, donati da Pino FRAGALÀ al Comune di Villanova d’Albenga. In occasione dell’inaugurazione di

detta esposizione, dal titolo “Prima Zona Liguria – Ricordi e testimonianze”, curata da M.G.TIMO presso il locale

Salone dei Fiori, il Sindaco Pietro Balestra ha prospettato la nascita di un Museo della Resistenza – Casa della

Memoria.

A.NAVONE segnala l’intervista a Gianfranco CAGNASSO pubblicata da “Libero” domenica 24 aprile 2022 “L’ANPI fa

iscrivere ragazzini e fanatici. E’ il rifugio di vecchi e nuovi stalinisti. I fucili degli Alleati sono stati fondamentali per

la Resistenza. L’ucraina va aiutata”. Egli afferma di continuare a ricevere apprezzamenti verso la posizione ideale e

valoriale della FIVL anche da suoi colleghi amministratori locali e che è tempo di promuovere nuove iscrizioni al

nostro Raggruppamento.

Il Vice Presidente afferma che il Sindaco R.TOMATIS ha ricostituito il Comitato Antifascista di Albenga: Presidente

G.CANGIANO, componenti C.ACASTO (ANPI Albenga), E.BOZZANO (ANPI Leca), N.NANTE (RIVL-FIVL). In una

riunione organizzativa della cerimonia di consegna della Medaglia d’Oro al Valore Civile alla città, si è anche

accennato all’opportunità di ricostituire il Consiglio Direttivo di MUREA, scaduto lo scorso mese di febbraio.

3)

Vengono discussi ultimi dettagli del programma in vista della stampa di manifesti e locandine (allegato 3).

E’ prevista a breve una riunione esecutiva di A.NAVONE con Arch. PLUMERI, rappresentante delegato dal Comune,

e Andrea LONGO, responsabile Pro Loco Ortovero, per suddividerci oneri organizzativi e spese.



Il Tesoriere A.NAVONE riferisce che in questo momento le disponibilità di cassa è di Euro 357

(trecentocinquantasette), da cui sono da sottrarre Euro 140 (centoquaranta), che il Vice Presidente si incarica di

rendere a Gianni DE MORO (AGI Imperia) ed a C.SPERANZA (AVL Savona), datici lo scorso anno per organizzare

l’incontro a Pogli su BISAGNO.

Il Tesoriere A.NAVONE fa presente che, al fine di raccogliere eventuali contributi, è necessario che il

Raggruppamento disponga di un conto corrente bancario; gli viene conferito mandato di individuare l’Istituto

presso il quale accendere detto conto corrente e le modalità.

In data 2 maggio u.s. Don ITALO e N.NANTE hanno incontrato S.E il Vescovo Mons.G.BORGHETTI per presentargli

l’attività del RIVL e chiedergli conferma della celebrazione della S.Messa ad Ortovero il 3 settembre p.v. Il Vescovo

ha confermato e dato disponibilità ad incontare tutto il RIVL non appena la situazione epidemiologica lo

consentirà.

DON ITALO chiede di avere a disposizione una adeguata dotazione di Manifesti e Locandine perché pensa di

ottenere il permesso della Diocesi ad esporli in tutte le parrocchie del Comprensorio. Proposta approvata

entusiasticamente all’unanimità.

O.VIGNOLA afferma disponibilità a parlare con Massimo ENRICO, Presidente della Cooperativa Viticoltori Ingauni e

della Rete di imprese “Vite in Riviera”, per ottenere un contributo.

Il Vice Presidente ottiene mandato di interessarsi della realizzazione delle targhe per i due Partigiani (Vico

CAPPATO-Walter e Leopoldo FASSIO-Leo) da insignire il 3 settembre p.v.

Si accenna alle due relazioni “core” della manifestazione. il Presidente A.MERCANDELLI, a proposito della prima

(Storia del RIVL), ricorda che il Raggruppamento nacque su proposta dell’imperiese Claudio MARASSI, che, alla fine

del 1978, contattò in proposito RAMON (per inciso, il fratello di Maria, era stato Partigiano nella sua Banda). Egli

legge l’elenco dei Soci Fondatori. Nel 1986 C.MARASSI si dimise da Segretario del RIVL. Tutti i documenti dell’epoca

sono dallo stesso stati depositati presso ISREC IM. L’interessante narrazione viene interrotta, dal momento che

troverà spazio nell’ambito del programma del 3 settembre p.v. Si chiederà a C.GANDOLFO di integrare con i suoi

ricordi le vicende del Raggruppamento.

N.NANTE aiuterà L.REALE a stendere la seconda relazione, sul Comandante RAMON.

N.NANTE sta stilando l’elenco di autorità, enti pubblici, associazioni, ecc. da invitare. A.NAVONE concorderà con il

Comune di Ortovero la suddivisione degli inviti da estendere.

Risulta che M.G.TIMO stia autonomamente organizzando l’esposizione in Enoteca; il Comune di Ortovero

provvederà ai trasporti del materiale. Il Comune provvederà altresì alla predisposizione del palco e della platea.

4)

L.REALE presenta la nuova bandiera, realizzata, a seguito di mandato ricevuto, seguendo fedelmente il progetto

presentato sul Gruppo Wattsup in data 30 maggio u.s. (allegato 3).

V.LAZZARI esprime perplessità. A suo avviso, infatti, gli oggetti a contenuto simbolico e rappresentativo (bandiere

e labari, monumenti, stele, sacelli, etc.) quando deteriorati si restaurano, non si sostituiscono: l’onore e i valori che

quell’oggetto vuole evocare sono veicolati dalla longevità stessa; la longevità porta con sé deterioramento. La loro

funzione è emblematica e formale, non debbono obbligatoriamente rispondere a criteri di robustezza.

N.NANTE fa notare che la sostituzione della bandiera era stata a suo tempo decisa stante l’estrema fragilità

dell’antico vessillo. Ricorda che si era deciso di porre la vecchia bandiera in una teca da esporre quando il RIVL

raggiungerà l’obiettivo di avere una sede fisica. V.LAZZARI comunque esprime perplessità circa il tessuto con il

quale la nuova bandiera è stata confezionata; inoltre egli fa rilevare la diversità tra l’azzurro del vessillo presentato

da L.REALE ed il grigio-azzurro della FIVL, che è quello dei pin appuntati sul petto.

Il Vice Presidente si assume la responsabilità di aver dato via libera al lavoro di L.REALE, ricevute le prime

approvazioni al progetto presentato il 30 maggio u.s. L.REALE afferma che il tessuto, prescelto da ditta

specializzata ad hoc, è robusto e la dimensione della nuova bandiera, solo leggermente superiore alla vecchia, è



atta a sventolare. Il colore è il più vicino possibile a quello del pin. Luigi afferma inoltre di aver ottenuto la

disponibilità della Sigra Elsa ROSSI (vedova di RAMON) a finanziare il nuovo vessillo, dotato di asta (220 cm contro

gli attuali 200) e puntale (20 cm contro gli attuali 13), al quale sta ancora lavorando per renderlo unico e

immediatamente riconoscibile quando svetterà sugli altri. Inoltre, d’accordo con il Vice Presidente, sta riuscendo

ad avere una seconda copia del tutto nell’ambito dello stesso suddetto finanziamento.

N.NANTE dichiara la propria completa soddisfazione per il lavoro che L.REALE sta facendo. Lo ringrazia per portarci

il risultato commissionatogli (anzi il doppio risultato), senza oneri per le casse del Raggruppamento. In merito alla

tela della bandiera, N.NANTE, che sta studiando l’acquisizione dei foulard, trova ancor più difficoltà di quelle che

immagina abbia affrontato L.REALE, per reperirli del colore giusto in una stoffa vestibile (diversamente dalla

bandiera, la cui funzione è quella di sventolare). Il Vice Presidente chiede di sospendere il giudizio fino a quando il

lavoro di Luigi non sarà terminato.

5)

A.NAVONE introduce il Prof. Daniele VACCARO, portatore di una proposta. Egli è venuto a conoscenza di vicende

del tempo di guerra da parte del Sig.Lino PANERO (figura non insignificante, se si pensa che nel dopoguerra ha

fondato la Coldiretti Savonese) che meriterebbero di non essere dimenticate (ad esempio il ruolo non sempre

positivo esercitato da alcuni ragazzi di San Fedele simpatizzanti con i Resistenti, la protezione offerta in tempo di

guerra ad un principe abissino, ecc.).

Si considera che piccole storie, parziali, da sole non facciano brand, mentre potrebbero diventarlo se se ne

raccogliessero diverse in un un progetto cartaceo, audiovisivo, social, etc.

O.VIGNOLA afferma di avere in mente una vicenda minore, di quei tempi, che potrebbe essere inserita tra detti

“RACCONTI”. V.LAZZARI mette a disposizione i racconti che gli ha fatto Vico CAPPATO. Anche A.MERCANDELLI e la

moglie Maria ASCHERO vengono invitati a raccontare per iscritto qualche vicenda di quei tempi. D.VACCARO

accenna ad una storia di un pilota inglese. Valter LAZZARI accenna a racconti di suo nonno, cui le Brigate Nere

razziarono viveri nel dicembre 1943. Ci si ricorda di quando Claudio GANDOLFO raccontò l’arrivo degli Americani a

Borghetto S.S. ed altri episodi. N.NANTE potrebbe intervistare Rosalba ENRICO di Bastia, che talora gli ha

accennato ad episodi, di cui si corre il rischio di perdere la memoria.

Il Presidente A.MERCANDELLI propone un Attestato di ringraziamento per Mons. Giorgio BRANCALEONI, il quale,

attualmente poco presente alle riunioni per motivi di salute, segue sempre con affezione i lavori del RIVL,

essendone stato per molto tempo parte attiva. Propone poi di andarlo a visitare in delegazione, anche per

relazionarlo e raccogliere de visu suoi ulteriori consigli, stante la sua poca dimestichezza con la comunicazione

telematica.

Esaurito l’odg, la riunione è sciolta alle ore 23,30 circa.

ALLEGATI:

1) Presentazione Seminario HOLODOMOR (23 maggio 2022)

2) Annuncio CONCERTO DELLA LIBERAZIONE e menù APERICENA INGAUNA (24 aprile 2022)

3) Assetto definitivo della Locandina/Manifesto “40 ANNI FA: IO C’ERO (3 settembre 2022)

4) Progetto nuova bandiera RIVL.

Il SEGRETARIO IL PRESIDENTE

Valter Lazzari Angelo Mercandelli


